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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
ANNUELLE 

 
Le jeudi 20 mai 2010  

à 10h00 
 

Salle Albert-Rousseau    
Salon Gustave-Tardif 

 
Venez nombreuses et nombreux à 
votre assemblée générale. Nous 
avons besoin de vous pour nous 
aider à poursuivre notre action. à poursuivre notre action. Votre 
présence est importante afin que 
vous puissiez apporter votre 
dynamisme et vos idées à votre 
association. 
 
Votre conseil d’administration vous 
y attend. attend. 

 
PS: Un goûter 

sera servi après 
la réunion. réunion. 

À mes chers collègues retraités, 
 
Nous voici au terme d’une année 
bien remplie où grâce à la 
collaboration d’une équipe 
dédiée et dévouée, nous avons 
réussi à pallier à l’absence du 
président. J’aimerais remercier 
du fond du cœur, les membres du conseil 
d’administration, Louise HAMEL, Jacques 
TREMBLAY, les membres appointés par le CA, soient 
Jacques COURCHESNE et Michel NORMANDEAU 
ainsi que celles et ceux qui se sont dévoués à 
l’organisation d’activités. Il ne faut pas oublier les 
conférencières et les conférenciers qui ont su nous 
divertir et  nous instruire par leurs connaissances 
lors des petits-dej. 
 
Bientôt l’assemblée générale du 20 mai 2010. Il est 
temps de penser à une relève dynamique, prête à 
poursuivre la tâche. Impliquez-vous, joignez-vous à 
une équipe passionnante; vous y retirerez un grand 
plaisir. À cause d’un long déplacement prévu à 
l’automne 2010, je laisse ma place à la présidence. 
Point que je veuille quitter l’association, au contraire, 
mais pour me concentrer sur un dossier que 
j’aimerais mener à terme, soit celui d’augmenter le 
nombre de nos membres. 
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Il y a deux ans, nous avons effectué un virage électronique en communiquant avec les 
membres via Internet. Il est évident que pour celles et ceux qui ne reçoivent pas les 
informations par courriel, nous pallions en relayant les messages par téléphone et en envoyant 
le Carrefour.net, version postale. J’avais déposé, à la dernière assemblée générale, un avis de 
motion pour que la convocation par Internet remplisse notre obligation légale au même titre 
que la convocation papier. Pour celles et ceux qui n’ont pas d’adresse courriel, ils recevront la 
convocation papier via notre journal. 
 
A l’automne 2009, la foire du livre fut un succès grâce à une équipe du tonnerre qui, sans 
bruit, a mené la démarche de main de maître. Le total des ventes est de 1 726,60 $.  Cet 
argent est retourné à la communauté sous forme d’aides diverses après la déduction des 
frais. 
 

Les petits-déj. du premier jeudi du mois se sont rapprochés du Cégep. Les organisateurs ont 
innové cette année en invitant un ou une conférencier(ère); la formule semble plaire. La visite 
à l’Observatoire de la capitale avec comme guide Denis ANGERS, directeur des 

communications à la Commission de la 
capitale nationale, a été fort appréciée.  
L’activité de découverte des Plaines 
d’Abraham en hiver fut très intéressante 
grâce à notre guide touristique Jacques 
LOISELLE. La cabane à sucre a connu un 
vif succès, même si certains, et avec 
raison, ont mis en doute la qualité du sirop 
servi avec les crêpes. Par contre, la tire 
était excellente et le soleil plus que 
radieux. Après avoir goûté à la cuisine 
savoureuse de l’hôtel-musée de Wendake, 
avoir visité les sites d’intérêts, nous avons 

eu une relecture de la passionnante histoire de la nation Huronne. 
 
Pour notre virage informatique, je vous réfère au billet qui suit, écrit par Jacques 
COURCHESNE, et au compte rendu de madame Geneviève SOLASSE sur la conférence  de 
l’Île-aux-Pommes. 
 

J’aimerais remercier mes collaboratrices et collaborateurs ainsi que toutes les personnes 
ayant contribué au dynamisme de notre Association. Puissiez-vous venir nombreuses et 
nombreux à la prochaine assemblée générale et poursuivre l’impulsion amorcée. 
 

Yvan Robitaille,  
président 
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 
 

Le jeudi 20 mai 2010 à 10h00 
Salle Albert-Rousseau  -  Salon Gustave-Tardif 

 

Projet d’ordre du jour 
 

1. Ouverture de l’assemblée 
2. Nomination d’une présidente ou d’un président d’assemblée 
3. Nomination d’un ou d’une secrétaire 
4. Adoption de l’ordre du jour 
5. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 12 mai 2009 
6. Adoption du rapport annuel du Conseil d’administration et ratification des actes posés 

par les administrateurs 
7. Les aspects financiers 
7.1 Adoption des états financiers 2009-2010 
 7.2 Adoption des prévisions budgétaires 2010-2011 
8. Actions découlant du plan d’action de 2009-2010 

8.1 Vote sur l’avis de motion pour ajouter à la clause 10.4 de nos statuts et 
règlements à la suite de :«par avis écrit ou par avis électronique à celles ou à 
ceux qui auront fourni à l’Association une adresse courriel.»    

8.2 Les activités 
  8.2.1  Le Petit-dej. causerie  
  8.2.2  Le Party de la non-rentrée    
  8.2.3  La Foire du livre : résultats  
  8.2.4  Visite à Wendake et à l’hôtel-musée 
  8.2.5  L’Observatoire de la Capitale nationale 
  8,2.6  La découverte des Plaines d’Abraham en hiver   

9. Plan d’action 2010-2011 
 9.1   Augmenter le membership 
 9.2   Contribution au site Web 
 9.3   Club de lecture 
 9.4   Visites-excursions 
  9.4.1 Cataraqui 
  9.4.2  La ville de Québec 
  9.4.3.  Croisière sur le Louis-Joliette 
10. Remerciements 
11. Varia (ouvert) 
12. Élections 
13. Levée de l’assemblée 
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Au cours de la dernière année, nous avons mis 
sur pied, et en ligne sur l’Internet, un site 
Web qui est le carrefour des activités de 
l’association. Un bon nombre de personnes ont 
collaboré à ce site : Jean BEAUDOIN, 
Jacques COURCHESNE, Michel GENDRON, 
Rodrigue GAGNON, Michel NORMANDEAU, 
Gilles OUELLET, Jean-Marc OUELLET, Yvan 
ROBITAILLE, Jacques TREMBLAY entre 
autres. 
 
Ce site Web est déjà très fréquenté et c’est 
bien la preuve de son intérêt. En fait, c’est 
une occasion de revenir sur nos activités, de 
montrer, avec photographies à l’appui, les 
sorties que nous avons faites. 
 
Le site est aussi un répertoire de divers 
articles qui devraient vous intéresser. Ce qui 
fait la richesse d’un site Web, c’est la 
collaboration des membres tant par les 
références qu’ils nous fournissent que par 
leurs commentaires. 
 
Jusqu’à maintenant, le site a été amélioré 
grâce aux remarques qui nous sont parvenues. 
Nous vous en remercions. 

Le site WEB de l’Association des personnes retraitées du Cégep de Sainte-Foy 

 Pour que le site devienne encore meilleur, il 
faut donc chercher à l’enrichir de toutes 
sortes de manières, par des suggestions, des 
textes d’expériences au cours de votre 
carrière, des récits de voyages, des 
comptes-rendus de lecture, des 
photographies, etc. 
 
Le site annonce les petits déjeuners du 
premier jeudi du mois. Il est bon d’y faire 
une visite au début de chaque mois, pour 
s’assurer de la tenue de l’activité, le lieu et 
l’heure, et surtout pour connaître lequel de 
nos confrères/consœurs va nous faire un 
exposé. 
 
L’adresse du site peut paraître un peu 
difficile à retenir. Nous suggérons de copier 
la ligne suivante et de la coller dans vos 
favoris, pour ne pas avoir à la taper à chaque 
accès. 
 
http://www.cegep-ste-foy.qc.ca/retraite 
 
Bonne visite! 
Jacques COURCHESNE 
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Miracle sur l'Île-aux-Pommes  
  

Le mercredi 24 mars avait lieu au Petit 
Amphithéâtre du Cegep une conférence de 
Gaston Déry, à laquelle étaient conviés les 
membres de notre association. 
 

Miracle sur l'Île-aux-Pommes, tel 
était le sujet présenté par le 
conférencier, connu de quelques-uns de 
nos collègues ainsi que d'un large public, 
puisque ce lauréat du Phénix de 
l'Environnement du  Québec raconte 
volontiers comment il a réussi à 
« ressusciter » une île du Saint-Laurent. 
  
    Une histoire peu banale, exposée avec 
simplicité et compétence, illustrée par de 
remarquables photos. 
 
Résumons: Gaston Déry achète de son 
père, à 28 ans, une île au large de Trois-
Pistoles, déjà possédée par ses père et 
grand-père. Issu d'une « bonne » famille, 
qui se trouve être aussi une famille 
excellente, le jeune homme a bénéficié de 
la culture singulière d'un grand-père 
affectueux, intime connaisseur de la 
nature et d'ailleurs ami du Frère Marie-
Victorin. Quant au père de Gaston, il est 
l'officier de marine connu pour avoir, 

pendant la guerre, en dépit des ordres 
contraires, recueilli une cinquantaine de 
marins allemands qui surnageaient après la 
destruction de leur sous-marin. On conçoit 
que,de pareils ascendants, Gaston ait reçu de 
beaux défis à relever, en plus d'excellents 
principes, tel celui-ci: un privilège 
s'accompagne toujours d'une responsabilité. 
 
L'Île-aux-Pommes vue d'un satellite 
 

Au départ cependant, la possession de 
l'Île aux Pommes n'apparaît pas comme un 
privilège enviable. Dévastée par les goélands 

et les cormorans, elle 
ne compte presque 
plus de végétation et 
dégage une odeur 
repoussante. Bien sûr, 
on n'y trouve pas 
trace de pommes ni de 
pommiers, comme son 

nom ne l'indique pas. 
 
Le jeune héritier décide hardiment de la 
« réhabiliter ». L'aide et la protection du 
gouvernement sollicitées avec persévérance, 
les conseils et l'assistance de protecteurs de 
la nature comme la société Canards Illimités, 
lui permettent de procéder à des travaux qui 
exigeront courage et patience. À quoi 
s'ajoute un peu de chance: c'est ainsi qu'un 
renard aventureux, atterri sur l'île après 
avoir marché sur les glaces, va se révéler un 
précieux auxiliaire en chassant la faune 
indésirable. Peu à  peu, l'île se couvre de 
framboisiers, de rosiers  et de plantes 
sauvages, tandis que des oiseaux aimables 
prennent la place des goélands disparus et 
des cormorans relégués sur un îlot voisin. Des 
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canards eiders, en grand nombre, découvrent dans la végétation abondante un abri idéal pour 
leurs nids. La cabane datant du grand-père se transforme en un chalet où la famille Déry se 
ressource, tout en réduisant à presque rien son empreinte écologique. 
 

La création de ce petit paradis a donc été récompensée par un Phénix de l'Environnement, 
une distinction bien méritée qui a comblé de joie notre conférencier. Celui-ci, pour conclure, 
suggère à ses auditeurs, étudiants et retraités, de trouver chacun leur « île », c'est-à-dire le 
domaine d'activité qui leur permettra de réaliser un rêve personnel tout en rendant service à 
la collectivité. 
 

Des applaudissements chaleureux remercient Gaston Déry, dont l'exposé si vivant, la 
conviction contagieuse, l'humour et la sensibilité ont su nous charmer et peut-être nous 
« ressusciter » nous aussi, pour un temps du moins... 
 

Un grand merci également aux décideurs et organisateurs de la conférence. 
 

Geneviève Solasse 

Rapport du trésorier 
pour l’année fiscale 

2009/2010 
 

Les recettes de l’année sont 
de 2,640 $ et les dépenses sont de 3,312 $. 
L’année se termine avec un déficit de 672 $.  
Ce déficit s’explique, d’une part, par le fait 
que la bourse de 250 $ au Mérite étudiant 
2009 n’avait pas été inscrite dans l’année 
financière précédente et, d’autre part, par le 
fait que le conseil d’administration a décidé 
de doubler la somme offerte sous forme de 
bourses pour l’année courante. À lui seul ce 
poste budgétaire est de 750 $ pour l’année 
courante alors qu’il devrait être de 500 $. 
 
Le nombre de membres payants a baissé de 
130 à 98 durant cette année financière. Cela 
représente une baisse de revenus de 480 $. 
Une opération relance auprès de membres 
retardataires n’a pas donné de résultats 
concluants. 

 
La foire du livre sous l’habile direction de 
Renée FRANCOEUR avec la collaboration de 
plus de 20 membres, a produit des revenus 
annuels de 863 $ par rapport aux 650 $ de la 
foire précédente. 
 
L’avoir des membres était en début d’année 
de 6,266 $ de sorte que le déficit de l’année 
courante est largement couvert. 
Les états financiers reflètent une 
organisation dynamique, bien gérée et en 
bonne santé financière. 
 
PRÉVISIONS POUR L’ANNÉE 2010-2011 
Si le nombre de membres payants se 
redresse légèrement, et si les activités sont 
aussi nombreuses, nous anticipons un  déficit 
d’environ 660 $ l’an prochain. 
 

Respectueusement, 
Jacques TREMBLAY 
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Accommodements raisonnables 
 
Vous êtes sûrement nombreux, ex-
collègues maintenant retraités du Cégep 
de Sainte-Foy, à avoir voyagé dans 
plusieurs pays sur divers continents de 
la planète. Et presque aussi nombreux 
êtes-vous, sans doute, à pouvoir 
raconter au moins une anecdote par 
voyage au cours duquel vous avez dû 
vous adapter à une façon locale de faire, 
boire, manger, porter un vêtement, aller 
aux toilettes, conduire un véhicule, 
traverser une rue, ou que sais-je 
encore? Confrontés à cette nouvelle 
façon de faire, vous avez été d'abord amusés, émus, surpris, mais peut-être aussi blessés, 
irrités, scandalisés, ou que sais-je encore? Puis, désireux de compléter votre voyage 
efficacement et surtout de ne pas entraver le plaisir escompté, vous vous êtes fait une 
raison, vous vous êtes graduellement accommodés, vous avez adopté le mode local « faisant en 
Chine comme les Chinois ». Sans vouloir en la matière jouer aux commissionnaires, ceux, vous 
savez, qui furent bien payés pour rapporter le code du Québec à M. Charest … ni jouer sur les 
mots, je crois sincèrement que tout bon voyageur sait « d'instinct » comment s'accommoder 
raisonnablement. Et ce, sans qu'il en coûte un bras, une jambe, un cou et la tête, alouette! 
 

Jusqu'à tout récemment, j'avais peu voyagé dans le ROC (Rest Of Canada), m'imaginant que 
ce dernier ne serait pas aussi accueillant, accommodant, que ces Américains d'un peu partout 
qui, ayant appris quelques bribes de français à l'école, sont tout heureux de reconnaître 
quelques sons et trouvent « charming » d'essayer leurs frêles connaissances avec nous. Mes 
appréhensions au sujet du ROC venaient sans doute de tous ces reportages , souvent 
accompagnés de photos explicites, où l'on fait du « Quebec Bashing », autrement dit, où l'on 
observe une hargne dirigée contre le Québec et sa spécificité. Cette réputation avait fait son 
œuvre chez moi d'autant plus facilement que j'ai entretenu un fort sentiment souverainiste 
au cours de ma carrière de professeur de français. Comme si cela allait de pair, il me fallait 
défendre l'autonomie politique du Québec aussi fortement que stimuler sa culture 
francophone et faire valoir sa personnalité. 
 

En prenant de l'âge et/ou de l'expérience, devient-on plus accommodant ou plus raisonnable? 
J'avoue ne pas me sentir encore assez vieux pour répondre « correctement » à cette 
question. Mais je veux bien tenter une réponse ou deux en patinant sur la glace des aînés. 
Autour de mes 70 ans, après avoir visité quelques contrées étrangères utilisant mon 
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passeport canadien et non québécois, je me suis dit qu'il serait temps que je visitasse le 
Canada « d'une p'tite mer à l'autre », cette fois sans avoir besoin d'utiliser ledit passeport. 
J'ai d'abord cru qu'il serait possible de faire ce voyage à l'intérieur d'une seule année... 
Même si je ne l'ai pas fait en vélo, comme notre collègue Pierre Larose l'a fait un jour, j'ai 
choisi de le faire en deux étapes. 
 

Première étape, Terre-neuve et Labrador. Quelle agréable surprise! Le monde, i'sont cool, 
comme la température. Et les paysages sont grandioses, comme la mer. Ils ont leurs propres 
séparatistes, qui arborent un drapeau distinctif. Là où j'ai dû m'adapter, c'est à conduire sur 
une autoroute de qualité supérieure à celles que je connais au Québec. J'ai fini par m'y faire 
en essayant de ne pas dépasser la limite de vitesse permise. Autre accommodement: les repas 
de poisson, en particulier de morue fraîche. C'est pas juste pour le vendredi! On en trouve 
partout et tous les jours. Ce monde-là doit être tanné de faire pénitence, ça s'dit pas. Dans 
mon cas, je me suis fait une raison, d'autant plus facilement que ça fait partie de mon régime. 
L'accommodement s'est fait très raisonnablement, quoi! De plus, quand j'avais fini mon 
assiette de morue, contrairement à chez nous, il n'était pas nécessaire de payer une 
deuxième assiette semblable, parce que le premier service était amplement suffisant, 
accompagné de frites ou de patates au four. Vous allez me dire que voyager a parfois des 
exigences et qu'il faut s'adapter. Vrai! Mais il faut convenir que pour aller sur une île avec sa 
voiture et en sortir ensuite, prendre le bateau est une exigence raisonnable. Ça m'a permis, 
entre autres choses plaisantes, de prendre deux photos (moi à côté, puis ma femme de 
l'autre côté) de « l'endroit en Amérique le plus à l'Est dans l'océan Atlantique avant 
d'atteindre l'Europe » (traduction libre de l'écriteau planté au bout du sentier où nous avons 
grimpé « pour voir »). 
 
SUITE AU PROCHAIN NUMÉRO DE CARREFOUR.NET OU ALLEZ SUR LE SITE À : 
http://www.cegep-ste-foy.qc.ca/retraite 
 
Fernand Villemure 
Avril 2010  


